

La salud y el ambiente en el contexto de la cooperación internacional.  
América Latina (1960-1980).

Mgtr. Juan C. Góngora A.  
Candidato a Doctor en Estudios Sociales de la Ciencia  
Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas  
[juanc.gongora@yandex.com](mailto:juanc.gongora@yandex.com)

Durante las décadas de los sesenta y los setenta del siglo XX se desarrollaron importantes estrategias en América Latina tendientes a mejorar las condiciones de salud de la población; así mismo, en un contexto marcado por profundas diferencias ideológicas -planteadas por el escenario de la Guerra Fría compuesto por dos bloques de carácter hegemónico-, las naciones de la región latinoamericana procuraron expandir los programas de saneamiento ambiental conforme a los principios y estrategias que derivan de la cooperación internacional. En el trabajo se analiza, desde una perspectiva histórico-crítica, el papel de la cooperación regional en la formulación de políticas dirigidas a la erradicación de las enfermedades transmitidas por vectores (ETV) y al saneamiento del medio, con lo cual se cimienta en el plano institucional la relación entre salud y ambiente. De este modo, se puede entender que áreas del conocimiento como la ecología y la ingeniería sanitaria adquieren un lugar importante en la sociedad desde mediados del siglo XX, especialmente en América Latina. En cuanto a lo metodológico, se destaca el abordaje mediante el campo CTS, en tanto permite el análisis de las fuentes a la luz de los alcances de la ciencia y la tecnología y su incidencia en la sociedad, muy especialmente en nuestro caso de estudio, el medio (ambiente). El estudio se sustenta fundamentalmente en fuentes primarias, conformadas por los informes de las conferencias regionales llevadas a cabo por la Organización Panamericana de la Salud (OPS) durante el periodo objeto de estudio; en este sentido, cabe resaltar que las conferencias de la OPS, las cuales se realizaban en intervalos de cuatro años en el periodo arriba indicado, dan cuenta de los conceptos, prioridades, estrategias y actividades más relevantes para la salud pública en el contexto de la cooperación internacional. Entre los resultados de la investigación se destaca la valoración de la salud ambiental como área que se institucionaliza en la región luego de la Segunda Guerra Mundial, proceso en el cual la cooperación internacional y las agencias especializadas del Sistema de Naciones Unidas –entre las cuales se encuentra la OPS/OMS- jugaron un papel central en la circulación y adopción de nuevos conceptos y principios entorno a la relación sociedad-ambiente, considerando además las tensiones geopolíticas del panorama de la posguerra ya mencionado arriba. Por otro lado, en el trabajo se resalta de manera concreta el carácter de dicha relación al dar cuenta de las implicaciones de los programas de saneamiento en la salud pública, el abastecimiento de agua, la erradicación del mosquito *Aedes aegypti* y el estado de erradicación de enfermedades como la malaria, y la viruela, entre otras que son mencionadas en la documentación revisada.